## EL MEDICO FRENTE AL ENFERMO

Dr. Rodman López Arias

Cirugía y Quimioterapia del Cáncer

www.centrodelcancer.com

Junio de 2011

FILOSOFIA DE LA MEDICINA CONTEMPORÁNEA (Fragmentos)

Dr. Rodman López México DF, 1986

## EL MEDICO FRENTE AL ENFERMO

A medida que la tecnología ha evolucionado, los Médicos nos hemos convertido cada vez más en "Quimioterapeutas" y "Cirujanos"; hemos depositado nuestra confianza en los fármacos, en el bisturí y en todos los elementos tecnológicos de la Medicina actual pero hemos descuidado el aspecto humano de nuestra relación con el paciente.

En la práctica de la Medicina tanto liberal como institucional existen muchos factores que dificultan el establecimiento de vínculos permanentes entre el Médico y el Paciente basados en el interés y la confianza mutuos; éstos factores no permiten que el Médico acompañe a su Paciente y comparta su existencia. En la Medicina privada los altos precios y la tecnificación e impersonalidad de los servicios han contribuido a comercializar la relación Médico-Paciente; en la Medicina institucional, el exceso de trabajo, las estructuras financieras y políticas de las que el Médico y el Paciente dependen, y las implicaciones laborales y legales del Juicio Médico han dificultado la relación adecuada.

Todo esto hace que el Médico aunque no quiera, distorsione su papel profesional y al encontrarse con el Paciente ya no se pregunta Quién es ésta persona?, sino, Quién es éste Enfermo? Hemos aprendido a interrogar al Paciente, pero no a conversar con él; nuestra actitud no es de encuentro, sino de búsqueda de información clasificable en enfermedades o síndromes, de lo cual sólo hay un paso a la actitud de autoritarismo y deshumanización.

Una de las causas de esto es que la educación médica no ha preparado al Médico para encontrar en su paciente al Hombre; la carrera de Medicina no se preocupa actualmente por el desarrollo del sentido humano de su práctica; la orientación de la carrera hacia la enfermedad ha roto la relación siendo el paciente considerado sólo como un portador de enfermedades o como un terreno donde ellas se desarrollan.

No importa las vicisitudes que el ejercicio de la profesión nos imponga, el Paciente debe ser un TEMPLO DE LA NATURALEZA al cual debemos aproximarnos con reverencia, y así como evitamos celosamente el trauma innecesario de los tejidos en la sala de operaciones así debemos salvaguardar la integridad psicológica del Paciente en el momento de la consulta o la visita diaria.

No es justo que los curanderos cuiden más y mejor sus relaciones personales con los Pacientes que nosotros los Médicos. Es imprescindible convertir el interrogatorio en diálogo cordial y fecundo; y DIALOGO significa creer en el otro, porque la verdadera función del Médico sólo puede realizarse cuando además de una preparación médico-técnica indiscutible, desarrollamos con el Paciente una actitud tal que le hacemos advertir en nuestros gestos y en nuestros ojos, esa señal del interior del alma que le dice que antes que Médicos somos sus amigos.

## LA COMUNICACIÓN DEL DIAGNOSTICO

Todo Paciente tiene derecho a conocer la verdad y la gran mayoría de ellos nos agradecerá el planteamiento franco del diagnóstico y pronóstico por malos que éstos sean; lo que debemos tener presente es no abusar de esa verdad, y tratar de atenuar su dureza a través del profundo y sincero deseo de ayudarle a superar su enfermedad, de paliarla o cuando menos poner todos los medios a su alcance que le ofrezcan alguna esperanza.

Cuando a solicitud de la familia o por alguna otra circunstancia se le niega a un Paciente su diagnóstico, se le niega también la oportunidad de tomar decisiones importantes en su vida y en la vida de los que de él dependen.

Cuando a solicitud del Paciente se les niega el diagnóstico a sus familiares, se les niega a estos la oportunidad de demostrar al Paciente todo el cariño que sienten por él y del cual éste Paciente tanto necesita.

## EL MEDICO FRENTE AL ENFERMO

Dr. Rodman López Arias

Cirugía y Quimioterapia del Cáncer

www.centrodelcancer.com

Junio de 2011